Análisis Económico Núm. 53, vol. XXIII Segundo cuatrimestre de 2008

## Presentación

Jesús Zurita González

En esta ocasión Análisis Económico contiene una temática diversa que abarca aspectos importantes del ámbito de la economía, tanto a nivel teórico como aplicado. De acuerdo a la costumbre establecida, en esta entrega participan autores de distintas instituciones académicas nacionales y extranjeras. El presente número está compuesto de nueve artículos elaborados por académicos de universidades públicas y privadas mexicanas, otro es presentado por un investigador perteneciente a una universidad española, mientras que en la sección de documentos se insertan cuatro trabajos elaborados por la Organización Mundial de Comercio (OMC) referentes al Mecanismo de Revisión de la Política Comercial de México. Finalmente, el número cierra con un comentario bibliográfico.

El primer artículo "Precios de equilibrio y episodios especulativos en los mercados de valores latinoamericanos" de Germán Alarco Tosoni tiene como objetivo el análisis de los principales mercados de valores latinoamericanos, evaluando su importancia respecto de otros mercados correspondientes a economías de ingresos medios y altos así como al promedio mundial, y lo hace examinando la relación entre el volumen de operaciones de los mercados de valores y el ingreso per cápita, así como la contribución de estos a los procesos de ahorro e inversión.

A continuación José Antonio Núñez y Arturo Lorenzo Valdés en "Times and Sizes of Jumps in the Mexican Interest Rate" examinan el papel de los saltos de la tasa de interés en un modelo continuo de la tasa de interés de corto plazo de México. Mediante un filtro, los autores estiman los momentos en que ocurren saltos en la tasa de interés así como el tamaño de éstos para el periodo 1998-2006. Demuestran que la inclusión de saltos en el modelo de difusión constituye una mejor alternativa, respecto a no incluirlos, para representar el comportamiento de la tasa de interés de corto plazo de México. Como indican los autores, una buena

descripción y predicción de la tasa de interés es útil, entre otras cosas, para la valuación apropiada de derivados financieros, para mejorar las previsiones sobre el desempeño futuro de algunas variables importantes de la economía y para describir más adecuadamente el costo promedio ponderado del capital.

Enseguida se incluye "México: la accidentada senda hacia la banca universal. Experiencia de un siglo, 1907-2007" de Eduardo Turrent. La finalidad de este trabajo es reseñar y analizar críticamente la evolución de la banca en México hacia un modelo de banca universal o general, considerando particularmente los tropiezos que ha sufrido esta evolución a causa de las políticas públicas hacia el sector bancario.

En el artículo "Stochastic processes. A Critical Synthesis", Jorge Ludlow, Felicity Williams, Beatríz Mota y Felipe Peredo, analizan el tema complejo y especializado de los procesos estocásticos. Su contribución radica en proveer una síntesis crítica de la literatura y analizar el comportamiento geométrico de una canasta de modelos utilizando algunas ideas del método de Monte Carlo. Como señalan los autores, los interesados en economía financiera requieren hoy en día conocimientos cada vez más profundos de matemáticas, que no siempre se acompañan con explicaciones geométricas que pueden facilitar la comprensión, consideran que una forma natural de entender la dinámica probabilística es utilizar visualización geométrica. Este artículo contribuye a que el interesado en temas de economía financiera desarrolle vía la interpretación geométrica, una mayor intuición sobre el comportamiento de la dinámica probabilística.

A continuación se presenta el trabajo "Estabilización de precios y expectativas de devaluación: tasas de interés estocásticas" de Salvador Rivas Aceves y Francisco Venegas-Martínez. Los autores desarrollan un modelo estocástico de estabilización de precios en donde el tipo de cambio actúa como un ancla nominal para contener la inflación. Las expectativas de los agentes económicos sobre la evolución de las tasas de devaluación y de interés real son modeladas con procesos de difusión correlacionados. Aquí se examina la dinámica de equilibrio del consumo cuando se implementa un programa anti-inflacionario, en ausencia de un mercado de cobertura contra el riesgo cambiario.

Posteriormente, en el artículo de Josefina León, se analiza el funcionamiento de las políticas monetaria y cambiaria implementadas en México a raíz de la crisis económica de finales de 1994, periodo en el que el Banco de México (Banxico) empieza a jugar un papel crucial en el ámbito de la política económica. La autora plantea que en un régimen de libre flotación el tipo de cambio está estrechamente ligado a las acciones emprendidas en materia de política monetaria, mientras que la política fiscal va a quedar supeditada al objetivo de lograr finanzas

públicas sanas. Su objetivo es mostrar cómo la *mano invisible* de los mercados y la *mano visible* del gobierno inciden en la determinación de la tasa de interés y el tipo de cambio, variables que tienen relevancia en el sistema económico.

Juan Pablo Mateo, en "Medidas de la rentabilidad del capital en México, 1970-2003" ofrece una serie de medidas de la rentabilidad del capital para México en el periodo 1970-2003. El autor plantea que existen diversas expresiones de esta categoría en función no sólo de ciertos postulados teóricos, sino por determinadas cuestiones metodológicas, por lo que decide explorar una serie de posibilidades para medir la tasa de ganancia, reforzando las conclusiones extraídas del ejercicio empírico que realiza. Argumenta que debido a que el lapso de estudio está caracterizado por una crisis económica estructural, es pertinente indagar en el cálculo de la tasa de ganancia a partir de un enfoque de matriz clásico-marxista.

A continuación, en su artículo Alejandro García Garnica, describe y analiza las estrategias de aprovisionamiento y de coordinación seguidas por el corporativo alemán Volkswagen para algunas de las plantas ubicadas en Brasil, Argentina y México. La hipótesis es que, por un lado las exigencias tecnológicas de la modularización y la trayectoria productiva de cada planta marcan la pauta en la que estos procesos se pueden adaptar y acoplar; pero por otro lado, las características del entorno institucional y la historia de cada planta también contribuyen a esta diferenciación.

En el siguiente trabajo Kim Sánchez, nos ofrece una panorámica general sobre las principales corrientes de jornaleros agrícolas migrantes en el estado de Morelos, con la finalidad de mostrar las características que adquiere la especialización y la segmentación en los mercados de trabajo rural. La autora refiere que esta diferenciación y jerarquía de los espacios laborales en el campo es consecuencia directa e indirecta de los cambios en la política económica, así como de las relaciones interregionales de los sistemas agrícolas morelenses con su entorno.

El décimo artículo contenido en este número "Responsabilidad social empresarial: un enfoque alternativo" de José Luis Solís González, analiza el fenómeno denominado "responsabilidad social empresarial" (RSE) desde el ángulo de su relativamente reciente surgimiento y evolución histórica, así como desde la perspectiva de las principales teorías en boga que pretenden explicarlo. Parte de una crítica de los enfoques convencionales dominantes, basados en el positivismo y en el pensamiento neoclásico, para después analizar la naturaleza de la RSE como una práctica social específica de las sociedades capitalistas contemporáneas en el actual contexto de crisis del modo de regulación fordista.

La sección de Documentos incluye cuatro textos elaborados por la OMC y dados a conocer a principios del año en curso sobre la evolución de la política

comercial y de inversión extranjera directa de México. Ellos forman parte del mecanismo de revisión de esta institución sobre la política comercial de México, que en esta ocasión finalizó en enero de 2008.

En la última sección el maestro Lucino Gutiérrez presenta un comentario bibliográfico sobre el libro *Mercado laboral, crecimiento económico acelerado y migración. Malasia, 1986-1996.* Dicho comentario es una invitación a introducirse en el conocimiento de una nación de la cual poseemos tan sólo una visión retratada por la literatura, el libro ofrece de acuerdo al comentarista una óptica por demás poco conocida.